
             Resumo Executivo 9ª Assembleia do  Conselho de Secretarias Municipais de Saúde
da Paraíba - COSEMS-PB

Aos dias quinze de dezembro de dois mil e vinte e três,  às 09:00h, foi realizada a 9ª

Assembleia  Ordinária  do  COSEMS-PB. A referida  reunião  foi  realizada  na  sala  de

reuniões do Hotel Manaíra, situado na Av. General Edson Ramalho, nº 1131- Bairro:

Manaíra  em João Pessoa-PB, onde foi tratada a  seguinte pauta.: 1. Apresentação e

aprovação da Ata da 8ª Assembleia ordinária do COSEMS/PB- Sra. Dáfia Vicente

Izidoro – Secretária do COSEMS-PB. 2. Apresentação do vídeo institucional da

gestão do COSEMS-PB 2023. INFORMES: a) Perspectivas para 2024; b) Pactuações

da CIT: Secretaria de Vigilância em Saúde e Ambiente do Ministério da Saúde (SVSA/

MS): 1. Portaria de incentivo adicional para o Serviço de Verificação de Óbito (SVO);

2.  Repasse  de  recurso  financeiro  aos  Fundos  Estaduais  e  Municipais  de  Saúde;  3.

Vacinação contra Covid-19; 4. Denominadores de cobertura vacinal. c) Secretaria de

Informação  e  Saúde Digital  (SEIDIGI):  1.  Portaria  que  Institui  o  financiamento  no

âmbito do Programa SUS Digital para o ano de 2024; 2. Portaria que Altera o Capítulo

I-B do Título VII da Portaria de Consolidação GM/MS no 1, de 28 de setembro de

2017, que institui o Comitê Gestor de Saúde Digital - institui o financiamento das ações

decorrentes do Programa SUS Digital, com vistas à promoção da transformação digital

no Sistema Único de Saúde SUS, para o ano de 2024. d) Nova Política da Pessoa com

Deficiência  –  Centros  de  Autismo  e)  Nota  COSEMS/PB  da  Portaria  960/2023;  f)

Finalização do PROADI de Regionalização h) Atenção Especializada.  A Sra. Soraya

Galdino de Araújo Lucena,  presidente do COSEMS/PB, deu boas vindas a todos os

gestores e convidados e abriu oficialmente a assembleia. Após abertura da assembleia a

Sra.  Soraya  Galdino,  confirmou  com  os  presentes  o  recebimento  do  edital  de

convocação, pauta e Ata da 8ª Assembleia do COSEMS/PB. Passando a palavra para

Sra. Dáfia Izidoro para apresentar  a Ata da 8ª  Assembleia  do COSEMS/PB. A Sra.

Dáfia Izidoro, informou que o referido documento foi enviado para todos os gestores

analisarem  em  tempo  hábil  e  perguntou  se  algum  gestor  tinha  alguma  dúvida  ou

questionamento sobre a referida ata, como não houve questionamentos,  foi colocado

para aprovação. A Ata da 8ª assembleia foi prontamente aprovada por unanimidade sem



ressalvas. Após aprovação das Atas, a Sra. Dáfia Izidoro passou a palavra para Sra. Ana

Carolline,  que  informou que a  continuidade  da  pauta  seria  pelos  informes  para  dar

tempo aos gestores chegaram ao recinto, tendo em vista alguns se atrasarem por conta

da chuva. A Sra. Ana Carolline,  passou  a palavra para Sra. Ana  Maria Fernandes –

Assessora técnica do COSEMS-PB, que deu as boas vindas aos convidados e passou a

tratar dos I.: iniciando pelo informe b) Pactuações da CIT: 1. Secretaria de Vigilância

em Saúde e Ambiente do Ministério da Saúde (SVSA/MS). Portaria  2.342/2023 de

incentivo  adicional  para  o  Serviço  de  Verificação  de  Óbito  (SVO).  A  SVSA/MS,

aprovou recentemente a  Portaria nº 2.342/2023 de incentivo adicional para os Serviços

de  Verificação  de  Óbito  (SVO),  os  municípios  que  tiverem  SVO  terão  incentivo

adicional  a partir  dessa pactuação da portaria.  2.  Repasse de recurso financeiro  aos

Fundos Estaduais e Municipais de Saúde; O outro informe é relacionado à questão do

repasse de recurso financeiro aos fundos estaduais e municipais para as arboviroses, que

terão também é esse aporte financeiro, já com um cenário que vem sendo discutido para

aqui em 2024. Houve um aumento considerável de casos sendo necessário trabalhar na

prevenção, dessas arboviroses. Os municípios devem atentar para desenvolver ações no

sentido de diminui o máximo possível de impacto dentro dos territórios. 3. Vacinação

contra  Covid-19;  Sobre  a  questão  do  aumento  do  Covid-19  o  COSEMS/PB,  essa

semana fez um alerta aos gestores sobres o aumento do número de casos, de forma que

os  gestores  devem  atentar  para  esse  aumento,  o  LACEM  está  recomendando  a

utilização do RBBCL, os municípios que não tiverem como fazer o teste o LACEM

emitiu uma nota com as orientações, os apoiadores regionais da rede colaborativa tem

reforçado  nas  reuniões  de  CIR,  nos  grupos  de  discussões  e  com  os  gestores  essa

questão. A Vigilância dará bastante foco a esse tema por conta do aumento dos casos de

Covid-19  e  essa  previsão  também  das  arvoviroses  que  tende  a  aumentar.4.

Denominadores  de  cobertura  vacinal.  Em  relação  aos  denominadores  de  cobertura

vacinal,  foi  feita  uma  proposta  de  atuação  para  utilizar  uma  nova  metodologia  de

cálculo para cobertura vacinal. Ainda está em discussão, mas aí as informações serão

utilizadas pelos números, as informações do SINASC. A Sra. Ana Maria, concluiu seus

informes e passou a palavra para Sra. Luciana  Torres – Assessora do COSEMS/PB,

para  tratar  do  informe  c)  Secretaria  de  Informação  e  Saúde  Digital  (SEIDIGI):  1.

Portaria que Institui o financiamento no âmbito do Programa SUS Digital para o ano de

2024; 2. Portaria que Altera o Capítulo I-B do Título VII da Portaria de Consolidação

GM/MS no 1, de 28 de setembro de 2017, que institui o Comitê Gestor de Saúde Digital



- institui o financiamento das ações decorrentes do Programa SUS Digital, com vistas à

promoção da transformação digital  no Sistema Único de Saúde SUS, para o ano de

2024.  A  Sra.  Luciana  Torres,  cumprimentou  os  presentes  e  informou  que  foi

apresentada  na reunião  da Comissão  Intergestores  Tripartite  –  CIT,  uma minuta  de

portaria que institui o financiamento do Programa SUS Digital, que tem por objetivo

articular as ações de saúde digital  nos municípios, exercer governança e deliberando

sobre o tema, foi tratado também a minuta de outra portaria que institui o financiamento

para as ações, nesse caso o Estado vai disparar essas ações a partir do Ministério da

Saúde  para  os  municípios,  no  sentido  de  fortalecer  o  programa  saúde  digital,  dos

sistemas que está dentro dos municípios e informar aos gestores a importância dessa

atualização  dos  sistemas  para  um  gestão  mais  otimizada.  Foi  informado  que  saiu

também  a  nova  política  da  pessoa  com deficiência,  sobre  o  centro  de  autismo.  O

Ministério da Saúde,  está sensibilizado com essa pauta, inclusive houve uma reunião

promovida pala Federação das Associações de Municípios da Paraíba – FAMUP, onde

foi tratado o tema, com a pressença de gestores de saúde, e a Sra. Ana Paula Morato

Oliveira gestora de Monteiro relatou experiências com paciente em seu município, a

gestora irá receber uma visita de técnicos do MS em seu município com objetivo de

conhecer essas experiências.  Sobre a Portaria  960/2023 o COSEMS/PB, emitiu  uma

Nota  Técnica,  para orientar  os  gestores  que estavam com dúvidas  em como usar  o

recurso financeiro, a orientação é que o gestor tem autonomia e é quem decide como

usar o recurso, porém a orientação do COSEMS/PB é que esse recurso seja utilizado em

ações de saúde bucal dentro do município. A Sra. Soraya Galdino pediu a palavra e

relatou que vem sofrendo  críticas injustas nas redes sociais sobre essa questão. Ela

relatou que a Atenção Primária do Ministério da Saúde, usou de má-fé em relação a essa

Portaria. Foi pactuado com o CONASS e CONASEMS, e após a pactuação e aprovação

foi inserido o artigo 15, que diz que todo recurso 100% deve ser para os profissionais de

saúde,  e  isso  não  teve  teve  concordância  do  COSEMS/PB  nem  do  CONASS  e

CONASEMS, não concordamos que o recurso seja exclusivamente para pagamento de

profissionais, o Ministério da Saúde não tem poder sobre a decisão que é do município.,

o gestor tem autonomia para gerir os recursos da melhor forma possível, porém se o

gestor estiver sofrendo muita pressão da classe, a recomendação é que façam uma lei,

temos disponível aos gestores uma minuta de lei que pode auxiliar os gestores. A Sra.

Soraya,  informou  que  recebeu  ligação  do  presidente  do  conselho  de  odontologia  e

ressaltou que o COSEMS/PB trabalha para o coletivo e não para classes. A Sra. Soraya



ressaltou  que  o  COSEMS  entende  a  postura  do  MS,  porém  não  concorda,  o

COSEMS/PB, recomenda que todo recurso financeiro que entre no Fundo Municipal de

Saúde não seja 100% para profissionais, e sim uma parte fica na gestão e outra para

profissionais.  Sobre  o  PROAD,  será  finalizado  em 31 de   dezembro  de  2023.  Em

reunião da CIT foi informado que o projeto de regionalização que trata a Portaria  nº

1812, terá o prazo de execução renovado até dezembro de 2024. Porém a SES/PB se

prontificou a dar continuidade ao projeto, por entender ser importante no atendimento

as necessidades dos municípios. A Sra. Luciana finalizando sua fala passou a palavra

para Sra. Ana Maria Fernandes tratar do informes da Atenção Especializada. Ela relatou

que   houve  em  nosso  Estado  um  avanço  significativo  na  Atenção  Especializada,

algumas mudanças e alguns aportes financeiros importantes, foi aprovada esse ano a

política  nacional  de  atenção  especializada,  que  vinha  sendo  discutida  no  âmbito

tripartite, a presidente do COSEMS/PB, Dra. Soraya Galdino, participou em Brasília do

Seminário na OPAS onde foi discutida algumas ações que seriam postas ainda em 2023,

e  algumas portarias já saíram relacionadas a isso, solicitamos aos gestores que fiquem

atentos ao que está acontecendo em relação à atenção especializada. Pactuada a Política

Nacional de Atenção Especializada, através da portaria nº 1604, de outubro de 2023.

estamos  aqui  no  estado  da  Paraíba,  com  uma  referência  da  Secretaria  de  Atenção

Especializada à Saúde (SAES) para que faça uma cartografia do nosso estado. Essa

pessoa vai ser responsável por fazer um plano de ação, identificando quais são os vazios

assistenciais que nós temos, quais as regiões que não estão sendo atendidas de maneira

regionalizada.  E tudo isso vai subsidiar o ministério da Saúde  para desenvolver ações

em âmbito  nacional  de acordo com a realidade  de cada estado.  Houve também um

reajuste dos custeios de serviços e equipes, com a correção que não acontecia mais de

dez anos, custeios de rendes como o SAMU,  Melhor em Casa, etc. Já havendo portarias

com esses ajustes, e é importante que os gestores fiquem atentos. A simplificação dos

critérios  de  habilitação  para  os  serviços  de  alta  complexidade  relacionados  a  rede

cardiovascular,  traumatologia  e  ortopedia,  neurologia,  e  também a  transferência  das

habilitações das redes e serviços. A Atenção Especializada tem sido pauta presente e

constante em diversas discussões, tanto o CONASEMS como o COSEMS/PB, tem feito

um resumo da reuniões de CITs, é importante que os gestores acompanhem também

essas  discussões.  E  uma  outra  discussão  importante  que  tem  acontecido,  está

relacionada à Política Nacional de Cuidados Paliativos no SUS, já temos formado aqui

no nosso estado um Grupo de Trabalho, onde estamos fazendo discussões, é uma pauta



que tem crescido bastante, e a necessidade da população também tem aumentado em

relação a isso. Então, é importante que nos apropriemos  também dessa discussão, para

podermos levara para o nosso território. Sobre esse tema importante o MS vai discutir

isso  de  maneira  mais  aprofundada.  E  a  medida  que  a  gente  for  participando  das

discussões, a gente vai trazendo para os Srs. (as) esses detalhes também. Temos  uma

perspectiva  para  2024,  de  que,  realmente  haja  um avanço  significativo  na  atenção

especializada.  A Sra. Ana Maria, concluiu e passoa a palavra para Sra. Soraya,  que

acrescentou que o projeto da  Política Nacional de Atenção  Especializada em Saúde

(PNAES).é  um projeto  maravilho  que  foi  apresentado   na  reunião  de  diretoria  do

CONASEMS, esse projeto será muito bom se for posto em prática do jeito  que foi

apresentado, se trata de policlínicas regionais como apresentado pelo nosso Estado do

PAB, a partir disso as policlínicas vão atender a mais de 39 especialidade na região, o

projeto será trabalhado de forma regionalizada. Após sua fala a Sra. Soraya, facultou a

palavra  para  os  gestores  presentes  se  manifestarem  sobre  o  tema.  A  Sra.  Harlane

Herculanno, SMS de Guarabira, se manifestou concordando com fala da presidente e

ressaltando que a Atenção Primária  deve ser organizada e  mais fortalecida.  A Sra.

Harlane agradeceu a oportunidade e devolveu a palavra para Sra. Soraya que tratou do

tema APS do Futuro. A Sra. Soraya, relatou que não irá se aprofundar no tema porque

as informações sobre o projeto ainda é muito incipiente  e que será pactuado muitas

coisas, foi tratado essa pauta na reunião de Diretoria do CONASEMS. Foi lançada uma

outra política que foi apresentada, porém é um pouco confusa de entender, estamos nos

apropriando  das  informações,  mas,  no  consolidado  os  municípios  da  Paraíba  não

perderam recursos, os 223 ganham mais do que estão recebendo atualmente,  tem se

apresentado como uma boa política,  mas por confusa.  A Sra.  Soraya,  após sua fala

facultou a palavra aos gestores, o Sr. Hellisson Batista Fernandes, SMS de Brejo do

Cruz, informou que a Atenção Primária no seu município tem avançado bastante, mas

existe  dificuldades  na  questão  da  regulação,  principalmente  na  especialidade  de

ortopedia,  ele  relatou o problema que um paciente teve ao sofrer um acidente onde

sofreu fraturas no membro inferior e que não teve o problema sanado ainda. Ela fez um

apelo para que a presidente ajudasse nesse sentido. Quanto a  atenção primária, houve

sim um grande  avanço,  porém estamos  tendo  muitos  problemas  com a  questão  da

ortopedia. Após as falas a Sra. Soraya, passou a palavra para Sra. Ana Carolline dar

continuidade  a  pauta.  A Sra.  Ana Carolline  apresentou o item  2.  Apresentação do

vídeo  institucional  da  gestão  do  COSEMS-PB  2023.  O  vídeo  apresentou  alguns



eventos que o COSEMS/PB promoveu ou foi parceiro durante todo o ano de 2023,

sendo que, nesses eventos foi tratado temas de grande relevaria para gestão de saúde

nos municípios de todo o Estado da Paraíba. Vários atores deram depoimento sobre a

atuação do COSEMS/PB, parabenizando a presidente Sra. Soaya Galdino e desejando

sucesso aos gestores da Paraíba e a todos que fazem o COSEMS/PB. No vídeo a Sra.

Soraya Galdino e a Sra. Katiane Pires (vice-presidente do COSEMS/PB), e gestores que

fazem parte da Diretoria, agradeceram a participação, o apoio de toda diretoria, todos os

gestores e equipe do conselho, pelos  avanços alcançados pelo Conselho Paraibano que

teve com protagonista todos os gestores de saúde e usuários da Paraíba. Ao término no

vídeo a Sra. Ana Carolline,  agradeceu aos presentes e informou que a assessoria de

comunicação  disponibilizou  o  mesmo  para  todos  nas  redes  sociais  e  grupos  do

COSEMSS/PB. Sra. Soraya Galdino, agradeceu aos gestores, convidados/palestrantes a

participação de todos na Assembleia, desejando a todos um Feliz Natal e um Ano Novo

cheio de saúde e sucesso para todos. Solicitou a participação dos gestores na reunião da

CIB/SES-PB, enfatizando que é muito importante a presença dos secretários de saúde

nessa mesa de discussão/negociação/pactuação, pois mostra união, força e determinação

de todos os gestores. Foi facultada novamente a palavra aos presentes e, como nenhum

convidado se manifestou, ela agradeceu e informou que todos os questionamentos que

foram formulados pelos gestores de forma oral foram respondidos prontamente e que a

gravação original na íntegra da referida reunião se encontra nos arquivos do COSEMS-

PB.  Sem mais, foram feitos os agradecimentos e nada mais havendo a tratar, a Sra.

Soraya  Galdino  de  Araújo  Lucena,  Presidente  da  Assembleia,  determinou  o

encerramento  da  mesma.  Eu,  Dáfia  Vicente  Izidoro,  lavrei  a  presente  ata/resumo

executivo, na cidade de João Pessoa, 15 de dezembro de 2023.

__________________________________________

Dáfia Vicente Izidoro – Secretária do COSEMS-PB

___________________________________________________

Soraya Galdino de Araújo Lucena – Presidente do COSEMS-PB
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